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El 8 de marzo se conmemora el Día 
Internacional de la Mujer, fecha en la 
cual recordamos la lucha de las mujeres 

a lo largo de la historia y hacemos conciencia 
respecto a los desafíos que hay por resolver. 
En México, debido a la indignante situación 
que afrontan las mujeres, este día dista de 
ser una celebración y sirve de escenario 
para intensas protestas cuyo objetivo es 
exigir la reivindicación de los derechos de las 
mexicanas.

El origen de esta fecha tan significativa se 
remonta a inicios del siglo XX en países como 
Estados Unidos, Dinamarca y la entonces 
Unión Soviética. En un principio, el objetivo del 
día era conmemorar a la mujer trabajadora, 
pero el espectro se amplió conforme pasó 
el tiempo para abarcar la lucha de todas las 
mujeres en los distintos ámbitos sociales.

Fue en la década de los setentas cuando 
la Organización de las Naciones Unidas 
emitió una resolución en la cual invitaba 
a sus miembros a disponer un día para la 
conmemoración de los derechos de la mujer y, 
desde entonces, los gobiernos del mundo han 
ido adoptando el 8 de marzo para tal fin.

Nuestro país no ha sido ajeno a la 
conmemoración de este día pues desde hace 
varios años se llevan a cabo actividades, 
marchas y campañas de educación en torno al 
tema. Sin embargo, la conmemoración de esta 
fecha ha adquirido un auge histórico desde el 
2020 tras la realización de manifestaciones 
masivas en distintos estados, así como un 
paro nacional de actividades, debido a la 
extrema situación de violencia que vivían, y 
siguen viviendo, las mujeres en México.

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 

8 de Marzo, 
día de lucha y reflexión 

por la mujer 
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El 2022 no fue la excepción ya que se organizaron intensas marchas y 
paros de labores en todo el país. Miles de mexicanas tomaron las calles 
para manifestarse y realizar actos de iconoclasia como protesta por 
la violencia que padecen. Es cierto que estas demostraciones fueron 
intensas, pero, entre muchas otras cosas, responden a recientes casos 
que generaron gran indignación a nivel nacional e internacional como 
lo fueron el asesinato de la periodista Lourdes Maldonado en Tijuana 
y el grupo de Telegram llamado “Zorritas de la UAM”, el cual usaban 
para compartir imágenes y contenido sexual de mujeres, más de mil 
estudiantes de la Universidad Anáhuac-Mayab y otras instituciones 
educativas. 
 
Con los contundentes esfuerzos de este año, el movimiento feminista 
mexicano demuestra ser el movimiento social más consolidado del 
país y continúa dando pasos agigantados hacia su objetivo de lograr 
la equidad de género y la erradicación de la violencia en contra de las 
mujeres, aunque aún falta mucho por hacer.

El 8 de marzo será motivo de fiesta en México cuando podamos celebrar 
la completa erradicación de la violencia en contra de las mujeres y la 
configuración de una sociedad en la cual impere plenamente la equidad 
de género. Mientras esto no ocurra, el 8 de marzo será un día de lucha 
para las mujeres y, para los hombres, un día para escuchar y reflexionar 
sobre cuáles conductas contribuyen a la cultura de violencia machista 
que se padece en México.

Quien no ve un problema desde la perspectiva de la víctima, no ve 
problema alguno.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Los audios del fiscal Alejandro Gertz Manero.

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Lo que está pasando con Alejandro Gertz Manero, fiscal general de la República, 
representa un nuevo fracaso del actual gobierno federal en cuanto al combate a la 
corrupción, como lo fue antes la “Casa Gris”, los videos de los hermanos del presidente 
recibiendo dinero, el caso de Delfina Gómez o la exoneración de Manuel Barlett. –
compartió la periodista a los presentes para continuar con la plática de ésta semana en 
el Balmoral- Si bien es cierto que, según la ley, el fiscal es autónomo del poder ejecutivo, 
la realidad es que la Fiscalía General de la República (FGR) se ha mostrado subordinada 
a Presidencia en distintas ocasiones y el mismo Andrés Manuel López Obrador ha 
defendido a capa y espada a Gertz Manero a pesar de los varios escándalos que tiene 
encima.
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- ¡Y vaya que son varios! –exclamó el 
político- Además de la filtración de los 
audios en los cuales admite violentar 
el debido proceso de un tema que 
está en discusión en la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
el fiscal arrastra acusaciones de 
desvío de dinero, un intenso pleito 
con el exconsejero jurídico Julio 
Scherer, señalamientos de pretender 
imponerse en el Sistema Nacional de 
Investigadores (SNI) y sospechas de 
fabricación de evidencias en contra 
de Emilio Lozoya.

-De todos estos escándalos que 
menciona nuestro amigo político, sin 
duda, el más grave es el que refiere 
a los audios filtrados pues éstos 
demuestran que el fiscal general de 
la república no vela por la estricta 
aplicación de los procesos judiciales 
y utiliza su cargo para venganzas 
personales. –señaló la abogada- En 
estos audios que fueron filtrados en 
YouTube el pasado viernes, Alejandro 
Gertz Manero platica con el fiscal de 
Control Competencial, Juan Ramos, 
sobre el proyecto que se habrá de 
discutir en la SCJN relativo al presunto 
homicidio de su hermano, Federico 
Gertz Manero. Por cierto, los audios 
fueron obtenidos de manera ilegal 
mediante espionaje por lo que ya se 
inició una investigación al respecto.

-Gertz Manero y Ramos hablaron 
sobre los efectos del proyecto, 
elaborado por el ministro Alberto 
Pérez Dayán, y sus opciones ante 
éste pues parece ser que no les fue 
favorable. De acuerdo a lo que ha 
trascendido, el proyecto les da la 
razón a Laura Morán y a Alejandra 
Cuevas, cuñada y sobrina política de 
Alejandro Gertz, respectivamente, 
las cuales fueron acusadas por el 
fiscal del asesinato de su hermano 
Federico Gertz, quien también era 
esposo y padre de las acusadas. –dijo 
el editorialista- Laura Morán tiene 
95 años y una orden de aprehensión 
en su contra, mientras que Alejandra 
Cuevas tiene 69 años y ha estado en 
prisión por más de 500 días.

-Es necesario señalar que la SCJN 
conoció este caso luego de que Cuevas 
se amparara por el proceso que 
Alejandro Gertz Manero emprendió 
en su contra. Según el fiscal, ella y 
Laura Morán fueron las responsables 
de la muerte de Federico Gertz 

Manero pues no le brindaron atención 
médica adecuada cuando lo necesitó. 
–explicó el consultor

-La muerte de Federico Gertz Manero 
ocurrió en el 2015, cuando Alejandro 
Gertz Manero aún era rector de la 
Universidad De Las Américas (UDLA). 
En ese entonces, Alejandro denunció 
a Laura Morán y a Alejandra Cuevas 
por presunto homicidio, pero se 

dictaminó el no ejercicio de la acción 
penal por insuficiencia de pruebas. 
–añadió la empresaria- Cuando 
Alejandro Gertz asumió la FGR, 
reactivó el caso y así pudo encarcelar 
a Alejandra e imponer una orden de 
aprehensión en contra de Laura.

-Cuando se decretó el no ejercicio 
de la acción penal en favor de Laura 
Morán y Alejandra Cuevas, Gertz 
Manero señaló que estaban siendo 
protegidas por las autoridades pues 
eran parientes del gobernador Alfredo 
del Mazo. –comentó el analista- 
Parece ser que este señalamiento 
no fue cierto pues, tras analizar las 
pruebas ofrecidas por las partes, el 
ministro Pérez Dayán consideró que 
se debía revisar el proceso de Cuevas 
para ponerla en libertad.

-Los audios filtrados no sólo 
permiten que nos demos cuenta de 
cómo Alejandro Gertz utilizó su cargo 
para llevar a cabo una venganza 
personal, sino que también nos dejan 
ver otras actitudes que debemos 
reprocharle al fiscal. Por ejemplo, 
el hecho de que haya tenido en su 
posesión el proyecto elaborado por 
el ministro Pérez Dayán constituye 
una violación al debido proceso pues 
éste es un documento que debe ser 
exclusivo para los ministros y sus 
auxiliares hasta su discusión, la cual 
está programada para el 14 de mayo. 
De esta manera, el fiscal desequilibró 
el proceso a su favor al contar con 
información que Alejandra Cuevas no 
tiene aún, lo cual le permite tener más 
tiempo y elementos para elaborar su 
postura.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

LAURA MORÁN Y A ALEJANDRA 
CUEVAS, CUÑADA Y SOBRINA 

POLÍTICA DE ALEJANDRO GERTZ, 
RESPECTIVAMENTE.

EL MINISTRO-PRESIDENTE ARTURO ZALDIVAR AFIRMÓ QUE 
FELIPE CALDERÓN LO PRESIONÓ CUANDO FUE PRESIDENTE. 
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-Además de esto que comenta 
Baltasar, los audios nos permitieron 
ver que existe una posible presión a 
los ministros por parte de la Fiscalía. 
–afirmó la periodista- Para empezar, 
Gertz Manero dijo que el ministro 
Pérez Dayán se había “volteado 
por completo” al darle la razón a 
Alejandra Cuevas y también dijo que 
el ministro no había puesto en su 
proyecto puntos los cuales le había 
dicho que pondría; esto nos deja ver 
un muy posible acuerdo previo entre 
el ministro Pérez Dayán y el fiscal para 
pactar el sentido de la resolución. 
Asimismo, Gertz Manero aseguró que 
por lo menos 2 ó 3 ministros votarían 
a su favor, lo cual implicaría que la 
Fiscalía tiene injerencia en la votación 
de la Corte.

-Esto que nos platica nuestra amiga 
periodista me hace recordar el caso 
del exministro Eduardo Medina 
Mora, quien en el 2019 renunció a la 
SCJN por presiones de la Fiscalía. Con 
este antecedente de intimidaciones, 
no es sorpresa que algunos ministros 
opten por alinearse a lo que diga el 
fiscal.  –opinó el escritor

-Tras la filtración de los audios y 
los señalamientos de corrupción, 
la SCJN emitió un comunicado en 
el cual afirma que actuará con 
independencia, imparcialidad y 
transparencia en el juicio. –contó 
el político- En mi opinión, este 
comunicado no logró mitigar las 
preocupaciones en torno a la relación 
entre la Corte y la Fiscalía pues no 
se dio explicación a la filtración del 
proyecto del ministro Pérez Dayán, 
ni se desmintió con contundencia lo 
dicho por el fiscal.

-El ministro-presidente Arturo 
Zaldivar, con el objetivo de defender 
a Gertz Manero, negó injerencia 
por parte de la Fiscalía en la Corte 
y afirmó que Felipe Calderón lo 
presionó cuando fue presidente. Por 
éste último comentario, el ministro-
presidente recibió duras críticas ya 
que se consideró que el traer a la 
mesa una situación ocurrida hace 
dos sexenios, la cual no había sido 
mencionada anteriormente, fue un 
desesperado intento por desviar la 
atención de lo dicho por el fiscal. –
expuso la empresaria

-El presidente López Obrador 
también salió a la defensa de 

Alejandro Gertz Manero, pero, ante la 
falta de buenos argumentos, sólo ha 
hecho comentarios que terminan por 
deteriorar la imagen de su gobierno. 
Un ejemplo de esto es que califica 
el asunto como un “tema personal” 
dado que se involucra la muerte 
del hermano del fiscal, y con esto 
justifica que éste (el fiscal) haya roto 
la ley y abusado de su cargo. También 
desestimó los audios afirmando 
que fueron filtrados por grupos que 
intentan desestabilizar su gobierno, 
pero no se refirió al contenido de 
éstos ni a las evidentes faltas que 
admitió Gertz Manero.

-A pesar del evidente abuso de sus 
funciones para ejecutar venganzas 
personales y afectar el debido 
proceso de un caso que está siendo 
desahogado en la SCJN, el presidente 
dijo que Gertz Manero debía 
mantenerse en su cargo y que no 
debíamos caer en juegos de buenos 
ni malos pues los que critican a Gertz 
son peores. De igual forma, aseguró 
que garantizará la autonomía de la 

Fiscalía y no se meterá en sus asuntos, 
lo cual generó algunas críticas pues, 
como dijeron hace un momento, es 
bien sabido que la Fiscalía está bajo 
las órdenes de Presidencia.

-Habrá que ver si el respaldo del 
presidente es suficiente para que 
Gertz se mantenga en la Fiscalía 
pues, conforme pasan los días, 
acumula escándalos. Como igual 
dijeron hace unos momentos, Gertz 
Manero fue señalado recientemente 
por triangular millones de pesos 
entre las cuentas de la UDLA, 
cuentas personales y cuentas en el 
extranjero, cuando fue rector de dicha 
Universidad. Presuntamente, él y sus 
familiares se vieron beneficiados 
por más de 150 millones de pesos. –
hizo saber el editorialista- Además, 
existen inconsistencias entre sus 
egresos e ingresos de cuando fue 
rector.

-Estos escándalos se suman a los 
señalamientos de plagio en los 
trabajos que presentó para acceder 
al SNI, así como a su pleito público 
con el exconsejero jurídico Julio 
Scherer. –comentó el analista- Por 
cierto, hay quienes dicen que Gertz 
Manero considera a Scherer uno 
de los principales sospechosos de 
haber organizado esta “extorsión 
criminal mediática” en su contra. Esta 
no es una idea descabellada pues el 
exconsejero cuenta con los recursos 
mediáticos para hacerlo y, más 
importante, los motivos, ya que en las 
últimas semanas el fiscal ha buscado 
la manera de emprender procesos 
judiciales en su contra.

-Creo que los días de Alejandro Gertz 
Manero al frente de la FGR están 
contados pues estos escándalos 
no son menores. Particularmente 
el de los audios, representa graves 
consecuencias pues pone en duda la 
legitimidad e integridad de la SCJN, 
máximo órgano del Poder Judicial 
de la Federación. Será interesante 
ver que tanto aguanta el presidente 
defendiendo al fiscal pues ya no 
solo la oposición exige su salida, 
sino también obradoristas y aliados 
de la 4T quienes, ante el evidente 
comportamiento abusivo e ilegal 
de Gertz, ven una oportunidad 
para ocupar su cargo. –concluyó la 
empresaria- Estaremos al pendiente 
de cómo evoluciona éste tema tan 
importante para el desarrollo político 
y jurídico del país.

JULIO SCHERER ES 
CONSIDERADO POR 

GERTZ MANERO COMO 
UNO DE LOS PRINCIPALES 

SOSPECHOSOS DE 
HABER ORGANIZADO LA 
“EXTORSIÓN CRIMINAL 

MEDIÁTICA” EN SU 
CONTRA.
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OPINIÓN OPINIÓN  

En 2021, las muertes por terrorismo se redujeron un 
1.2% hasta 7,142 muertes y ahora son un tercio de lo 
que eran en su apogeo en 2015. La pequeña caída se 

reflejó en una reducción en el impacto del terrorismo, con 
86 países registrando una mejora, en comparación con 19 
que empeoraron (…) el número de ataques a nivel mundial 
aumentó en un 17% a 5226 (…) la letalidad de los ataques 
disminuyó de 1.6 muertes por ataque a 1.4 muertes durante 
el período de 12 meses.

“El número de países que experimentaron al menos una 
muerte por terrorismo en el último año fue de 44, un ligero 
aumento en comparación con los 43 países en 2020. Otros 
105 países no tuvieron muertes o ataques por terrorismo 
en 2021. Este es el mayor número de países desde 2007”.

Lo anterior se lee en el reporte de la 9ª edición del Índice 
Global de Terrorismo (IGT) elaborado por el Instituto para 
la Economía y la Paz (IEP), un think tank independiente 
basado en Sídney (Australia).

El IGT 2022 califica del cero al 10 a cada país, siendo más 
alta la calificación conforme mayor sea el impacto del 
terrorismo. Así, los países con una calificación de 8 a 10 
padecen un muy alto impacto; de 6 a 7.99 un alto impacto; 
de 4 a 5.99 un impacto medio; de 2 a 3.99 un bajo impacto; 
de 0.1 a 1.99 un muy bajo impacto; y 0 sin impacto.

Una buena noticia es que México, con 2.428 puntos, es 
un país en donde el terrorismo causa un bajo impacto y 
ubicándose en el lugar 61 de los 163 países incluidos en 
el IGT.

Sorprendentemente, Estados Unidos, con una calificación 
de 4.961, queda en el lugar 28 del IGT, lo que significa que 
presenta un impacto medio.

De acuerdo con el reporte del IGT, “Desde 2007, ha habido 
84 ataques en los EEUU que atribuidos a individuos y 
grupos políticamente motivados, en comparación con 
19 ataques atribuidos a grupos religiosos (…) hay un 
alejamiento del terrorismo afiliado con grupos específicos, 
hacia individuos y grupos que son impulsados por una 
ideología específica, pero no afiliados formalmente a un 
grupo organizado. De los 161 ataques entre 2007 y 2021, 
solo 19 estaban afiliados a un grupo terrorista específico”

Refiriéndose a México, el IGT anota: “El terrorismo en 
México tiene motivaciones predominantemente políticas 
y la actividad delictiva de los cárteles no se incluye como 
terrorismo en este informe. La violencia contra políticos y 
periodistas continúa amenazando la estabilidad en México 
con un gran número de asesinatos ocurridos en México en 
los últimos dos años. Por lo menos 102 políticos fueron 
asesinados en el período previo a la elección de junio 
de 2021. Además, nueve periodistas fueron asesinados 
en 2021, el mismo número que el año anterior. Si bien el 
terrorismo en México ha disminuido, la actividad de los 
cárteles continúa dominando el panorama del crimen, 
con casi 6000 incidentes de violencia de carteles que 
resultaron en más de 7000 muertes en 2021”. “La actividad 
delictiva de los cárteles no se incluye como terrorismo” 
porque sus crímenes, aunque violentos y sangrientos, no 
son una “sucesión de actos de violencia ejecutados para 
infundir terror”, como define terrorismo el Diccionario de 
la Lengua de la Real Academia Española.

El Índice Global 
de Terrorismo 2022

México, con 2.428 puntos, es un país 
en donde el terrorismo causa un 
bajo impacto, ubicándose en el lugar 
61 de los 163 países incluidos en el IGT.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Correo: redaccion@larevista.com.mx

Eduardo Ruiz-Healy
@ruizhealy
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OPINIÓN

Hola. Soy Jorge. Y reconozco que he violentado a 
mujeres (y hombres) más allá de lo que mi ética debió 
permitir y más veces de las que mi conciencia alcanza 

a detectar. Pido perdón por las veces que ocurrió y te invito 
a conversar para ser mejores personas y colaborar para 
que tengamos una convivencia más justa y armoniosa, YA.

En la víspera del 8M estaba cavilando sobre la forma de 
participar mejor, en ese que parece un día propicio para 
hacer más. Me queda claro que ocurren en nuestro mundo 
relaciones y situaciones que nunca debieron ocurrir si 
fuéramos plenamente humanos a diario. Pero ocurrieron, 
ocurren y seguirán ocurriendo. Y ciertamente una de las 
más injustas, lamentables y necesarias de corregir es la 
forma en que hemos conceptualizado, tratado y participado 
los hombres con las mujeres. 

Lo pensaba desde mi parentalidad, tengo dos hijas y un 
hijo y he vivido en ellas/él la reflexión y temores sobre 
los efectos de esta historia y presente. También desde 
mi ciencia, he aprendido lo suficiente de algunas cosas 
como para entenderlas mejor, pero sobre todo al lado 
de personas que me han acompañado a entender cómo 
funciona y por donde debemos corregir caminos. Y mi 
vida ha transcurrido con amplia mayoría de compañía 
femenina en colaboraciones, estudios, juegos, afectos, 
conversaciones, aprendizajes, proyectos, causas y logros.
Y aun así, he fallado y fallo. Y veo con cierta claridad 
cómo fallan muchos otros hombres, algunos a pesar de 
tener mejor comprensión, recursos o condiciones que yo. 
Como también veo que no es un tema aislado al resto de 
lo complejo que es vivir y convivir, por lo que esa idea de 
mejorar uno, varios o todos, pasa por muchas necesidades; 
algunas de las cuales procuran reflejarse en frases cada 
vez más claras que llenan hoy el espacio en esta fecha en 
particular.

En eso andaba cuando un mensaje de mi muy querida 
amiga Leticia Ocampo le dio enfoque a mi dispersión y 
alegría a mi conciencia. Con una enorme generosidad me 

estaba invitando a charlar con su gente y para público 
abierto sobre una perspectiva del tema; pero eso, charlar, 
no exponer, ni cosa similar. Y fácilmente decidimos que 
hablaríamos NO de las mujeres, ni de los hombres, ni de la 
problemática, sino de algo que sí sé: cómo lograr conversar, 
de manera que podamos sumar en la construcción de lo que 
consideremos mejor evolucionar en nuestras relaciones 
cercanas, sociales y culturales.

Confío luego poder contarles cómo fluyó esta charla, 
amablemente generada por el Instituto Electoral de Baja 
California Sur, pues será más taarde cuando se realice, 
ya que en el mero día 8 sería prácticamente una afrenta 
intentarlo, ya los temas prioritarios están definidos, las 
acciones están programadas y son las voces de ellas las 
que se han de escuchar. Por lo pronto comparto algunas 
propuestas que van en ese sentido.

Iniciemos por dejar en claro que conversar es una palabra 
que conocemos, pero no necesariamente entendemos del 
mismo modo, y aquí es vital poder referirnos a lo mismo. 
En artículo previo ya he desarrollado que lo podemos 
confundir, sobre todo en la práctica con hablar, platicar, 
opinar; exponer, dialogar, discutir o debatir. Pero conversar 
no se agota en ninguno de esas acciones. Y de hecho es 
bastante más complicado, sobre todo en esta maldita 
posmodernidad donde las palabras cada vez importante 
menos y entenderse menos aún, si es que eso es posible. 
No somos educados o capacitados para conversar: o sea, 
dos o más personas o colectivos intercambiando posturas 
propias en una reunión intencional, con espacio y tiempo 
suficiente, hasta el grado de hacer que versen, es decir, 
que giren, que se acomoden los planteamientos, y aquello 
que se comparte finalmente arribe a algo más; que, por 
supuesto, considera a los planteamientos y los integra, o 
crea incluso, uno nuevo.

Podemos ubicar tres momentos en que esto puede llegar a 
aprenderse, pero para el tema de fondo que nos ocupa es 
indispensable que ocurra, si nos queda claro que enderezar 

¡Tenemos que Hablar!...
Mujeres y Hombres Conversando para Construir

Por: Jorge Valladares Sánchez *
En Facebook y en Youtube:
Dr. Jorge Valladares
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esta historia no significa dividirnos como sociedad, sino 
corregirnos y subir nuestro nivel de convivencia (con las 
mencionadas justicia y armonía como medio inicial).

El primero de ellos es el tiempo de educar a nuestro hijos, 
cuando pudimos o no lograr que entendieran el respeto, 
la reciprocidad y la flexibilidad que se requiere para hacer 
algo en conjunto, como familia, como amigos, como equipo. 
Pero esto no está en el currículo, y los ejemplos que damos 
en casa pocas veces van en el sentido adecuado.

El segundo momento sería en el punto en el que nos 
vemos frente a la toma de decisiones que involucran 
a más de una persona, y que por tanto requieren esta 
poderosa herramienta de convivencia y colaboración. Pero 
no hay el entrenamiento diseñado para ello, ni siquiera 
como profilaxis de las relaciones que deberían ser las 
más poderosas en  nuestras sociedad: las de formar 
pareja o familia. Decidimos una sociedad, una relación 
amorosa, una participación social, pero no acordamos la 
forma en que tomaremos los acuerdos y atenderemos las 
diferencias que surjan.

Así que lo que nos queda es el caso que casi todos 
conocemos cuando escuchamos la temible frase: “¡Tenemos 
que Hablar!...”. Que podría sonar a obviedad, a invitación, a 
costumbre, a propuesta, pero no, habitualmente suena a 
amenaza, regaño, ruptura, anuncio de calamidad o por lo 
menos pleito. ¿Cómo logramos eso? Llegando tarde y de 
malas. Asegurando que sea hasta que es inmanejable un 
problema para decirlo y confundiendo la palabra conversar 
con su primo menor y lejano “hablar”. Y sólo aprendemos, 
aunque sea en este aciago momento si logramos captar 
que estamos frente a la posibilidad de hallar una solución, 
previo identificar con la conversación un problema común.

Hay, desde luego, problemas de pareja, de familia, de 
socios/as, de amigos/as, de vecinos/as, etc… Y con 
diversos grados de gravedad y complejidad. Pero esa 
frase suele aparecer con toda la fuerza de sus signos 
de exclamación cuando se juntan las relaciones más 
significativas con la gravedad mayor del problema. Me 
regreso al adjetivo “común” que antes usé. Y es que hasta 
el significado de “problema” es impreciso en la mayoría de 
los casos. Quién afirma “tenemos un problema” sin haber 
conversado con la otra persona, suele estar en un error 
y tiene una alta probabilidad de fallar en lo que pretenda 
con lo que sea que haga a continuación.

Sin darle mucha vuelta, un problema es común, cuando 
ambas personas lo ven, son afectadas por él y, subrayo, 
tienen la intención de hacer algo para que deje de ser 
problema. Todo lo demás, o no es problema, o no es común. 
Y allí empieza la utilidad de conversar.

Eso para empezar. Pongo a la vista otro elemento que tiene 
que ver con el final (finalidad) de la conversación: el efecto 
que buscamos. Como parte de la familia de las acciones 
que tienen que ver con hablar (por eso la confusión), su 
resultado depende de con quién, cómo, por cuál medio y 
con qué contenido.

Voy a los ejemplos relevantes. Pero antes dejo a la vista 
que aun si hay un problema común y la disposición (y 
alguna habilidad) para conversar, cualquier problema 

puede encontrarse en cualquiera de los siguientes niveles 
de elaboración y no necesariamente el mismo para cada 
participante: ser notado (visibilizado), tomar conciencia 
(relevante), comprenderlo (razonamiento), pedir solución 
(reclamo), tomar acción (responsabilidad), actuar conjunto 
(estrategia) e instalarse como práctica (cambio personal o 
cultural).

Entonces, cuando una persona que sí ve con claridad 
las dimensiones de la problemática de la violencia y 
desigualdad que han vivido y viven millones de mujeres se 
expresa en una red electrónica con un mensaje que para 
ella es claro el efecto y reacción depende de si quien lee 
lo ve como un problema, si le es común, y en dado caso 
en qué nivel de elaboración se encuentre. La variedad de 
respuestas a ese “posteo” nos dan evidencia de la enorme 
diversidad de desconocimiento, insensibilidad, así como 
sororidad o empatía que puede hallar, pero incluso puede 
tener como respuesta más violencia inmediata y acumular 
para futuras reacciones. 

Por ello, esas publicaciones mucho tiempo sólo tuvieron un 
efecto de catarsis y gradualmente han ido evolucionando a 
generar claridad, involucración y alguna comprensión, pero 
sólo en las personas adecuadas y en grados muy diversos. 
Hay algunos, cada vez más y mejores que apuntan a un 
reclamo, pero que habitualmente no llegan a la persona 
adecuada, sea la autoridad que tiene una responsabilidad 
que cumplir, la persona que violenta que usualmente no 
es afectada por esa vía y sólo raras veces llega a personas 
que ya están en el punto de alistar acciones para prevenir 
o ayudar cuando se vuelva a dar la situación. Normalmente 
obtiene varias respuestas comprensivas de mujeres y 
algunas de hombres, de los cuales no podemos distinguir 
con facilidad si entienden, manipulan o se alistan a hacer 
algo. Están cumpliendo una función, pero su alcance se ve 
así de variado.

Como otro ejemplo, las polémicas en torno a la pinta de 
monumentos o edificios con frases que reflejan realidades 
y sentires cada vez más precisos o reclamos cada vez más 
necesarios de atender. Podemos ver la polarización entre 
quienes señalan alguna otra forma de violencia contra la 
que esta acción resulta mínima, además de ser percibida 
como un reclamo o protesta y no como violencia en sí; 
mientras que sus detractores/as con fiereza atacan lo 
que suponen hay detrás o el acto mismo como forma de 
violencia que nada tiene que ver con el problema en sí o 
incluso lo agrava, en su percepción. El mensaje es claro, 
el medio notorio, pero no llega de la forma que obligue 
a quien va dirigido: la autoridad, para que cumpla su 
responsabilidad; la cual al día siguiente con un poco 
más de recursos de todos/as elimina el mensaje. Y por si 
fuera poco, hasta estas buenas personas se encargan de 
iluminar los edificios, portar colores y lanzar discursos en 
los que el dato (de feminicidios, por ejemplo) es meramente 
marketing y retórica y NO pie de política o compromiso 
alguno.

Una publicación de Gina Villagómez, mujer que en Yucatán 
ejemplifica muy bien la comprensión del problema y 
la acción continua hacia su solución, me ilustró sobre 
el camino que tendría mayor potencial, si tuviéramos 
ya sea alguna autoridad capaz o algún colectivo que dé 
el paso siguiente: se aprecia el monumento a la patria 
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perfectamente iluminado en morado y fuertemente 
custodiado por policías. ¡Qué ironía! ¡Que normal en el 
doble discurso de nuestros políticos/as perennes! Y dice 
con una lógica inobjetable: “Si así cuidara la policía a 
nuestras mujeres! Nada qué añadir.

Pero son ejemplos de escenarios en los que transitamos 
habitualmente, hay muchos más y poco ayudan a la 
velocidad con la que esto debió y debe cambiar. Que se 
refleja perfecto en dos letras ¡YA!

Por ello creo en el potencial de que más personas 
conversemos de este enorme problema, por lo menos 
de algunas de sus aristas y  logremos visualizarlo como 
un problema común y continuar la conversación hasta el 
punto de hallar acciones adicionales a las que ya están en 
marcha. Vemos que parece, incorrectamente, ser este un 
problema “de las mujeres”, pero con tantito cavilar queda 
claro que es un problema de la humanidad. Por tanto cabe 
creer, de manera sensata, que hombres y mujeres podemos 
sumar a partir de esta capacidad que desarrollemos de 
conversar con efectividad para esta urgente causa.

Más que ahora quedaría a la vista la capacidad de mujeres 
de ejercer lo que han dado en llamar sororidad, para 
enfocar mejor las baterías que ahora ya lucen al 100 en 
muchos sectores, pero aún no encienden motores en 
otros. Mientras que me imagino duplicar el contingente, 
el reclamo y sobre todo la acción consecuente por parte 
de ese ejército (hoy desarticulado) de hombres que 
también podemos entender con profundidad y honestidad 
el problema y actuar en solidaridad, más que publicar 
halagos y loas.

Entre mucho que se ha estudiado y sirve para avanzar, 
quiero señalar que el efecto de esta historia tan larga 
y cruda es que en las mujeres el resultado afectivo 

más fuerte y frecuente fue 
el miedo, que cuando es 
enfrentado está llevando con 
naturalidad comprensible a su 
antagonista: la ira. Desde esa 
ira se encamina una respuesta, 
natural, pero que requiere una 
ruta larga para resolver tanta 
impotencia acumulada por 
siglos de opresión. La misma 
historia generó una reacción 
principal muy diferente y ubica 
en los hombres, la soberbia. 
De allí tanta indiferencia como 
consecuencia lamentable.

Hoy al intentar sumar en la 
respuesta que como humanidad 
tenemos que dar, juntos/as, 
planteo la conversación como 
una herramienta poderosa para 
aliarnos y avanzar al ritmo 
de ¡YA! No usarla nos deja 
a merced de reaccionar con 
nuestra naturaleza. Un miedo 
largamente acumulado se 
resuelve con violencia, coraje 
o aislamiento; ninguna de las 
tres merece vivir más nadie, en 

especial ninguna mujer. La soberbia acumulada por siglos 
también tiene tres destinos habituales la simulación, la 
manipulación y el desprecio, del cual YA debemos estar 
hartos los hombres de permitirnos frente a esta situación.

¡Conversemos! Vamos juntos/as usando esa herramienta. 
Dejemos en el ejercicio la idea de tener ya la razón de 
nuestro lado (quien sea), los prejuicios que nos hacen 
esperar lo mismo de todos/todas y logremos el reto de 
pasar una conversación sin usar un solo adjetivo, juicio, 
generalización o burla. Escuchemos – respondamos. 
Hablemos en primera persona y a la otra persona 
por su nombre, de lo que pasa, no de lo que odiamos; 
clarifiquemos, propongamos, acordemos, cumplamos y 
reconozcamos. 

Sé que hay decenas de personas que pueden hacer esto y 
empezar a propiciarlo con otras tantas, hasta que resulte y 
seamos millones quienes enfrentamos juntos/as así esta 
nueva historia que tenemos que construir.

La generosidad de mi buena amiga le hizo llamarme 
feminista, lo agradezco y sonría con alegría. Aunque 
en realidad yo creo que tenemos que llegar, mujeres y 
hombres, a construirnos como humanistas, en palabras, 
hechos y relaciones.

-----------------------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Especialista, Maestro y Licenciado en Psicología
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
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A la memoria de 
Mario Menéndez Cámara.

El derecho a la información es 
un principio constitucional, la 
responsabilidad social de un 

informador es muy importante porque 
en ellos recae la opinión pública, 
su pulcritud, visión social y espíritu 
democrático en lo que genera la 
cultura y las acciones de millones de 
personas en México.

Hemos visto como sociedad un 
pugilato entre el gobierno y los medios 
de comunicación, donde la agenda 
pública ha sido sustituida por un 
combate ideológico haciendo a un 
lado los grandes problemas del país 
que todos queremos superar como la 
seguridad, salud, educación, medio 
ambiente, derechos humanos, etc.

Pero, ¿cómo lo hacen otros países para 
garantizar la pluralidad en la prensa? 

en un pequeño estudio me di cuenta 
que en Inglaterra un medio de prensa 
no puede ser dueño de un medio de 
radio, que en Francia ninguna persona 
física puede concentrar más del 10% 
de una empresa radiofónica, televisiva 
o de prensa esta pulverización 
accionaria garantiza que un solo dueño 
no domine la línea editorial de una 
empresa de alto impacto social.

Esto nace de una simple idea, un medio 
de comunicación sigue siendo una 
empresa, el objetivo de la empresa 
es satisfacer una necesidad y la 
maximización de utilidades, los clientes 
de estas son el gobierno y/o empresas 
privadas generalmente grandes 
mientras en medio de comunicación 
sea grande, las relaciones entre ambos 
son positivas mientras su visión de 
país lo sea, el medio de comunicación 
solo es el mensajero del cliente. La 
pluralidad es la excepción en México, 
también lo es la opinión pública. La 

La sociedad ciega
Por Carlos Mena
Correo: cmena@finred.com.mx
www.facebook.com/carlos.baduy
@cmenab

“Hemos visto como 
sociedad un pugilato 

entre el gobierno y los 
medios de comunicación, 

la agenda pública es 
sustituida por un combate 

ideológico haciendo a 
un lado los grandes 
problemas del país”

“Sólo los dioses y las bestias no 
necesitan de la política y la comunidad” 

Aristóteles.
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leyes europeas se establecieron para intentar garantizar 
la pluralidad, las comparten Francia, Inglaterra, Dinamarca, 
Italia, Noruega los países más democráticos y civilizados del 
planeta.

En Estados Unidos pasó exactamente igual Donald Trump 
con todos sus problemas personales y carencias culturales 
se enfrentó una prensa hostil por tener una política 
económica nacionalista en contra de los intereses de Wall 
Street, donde critico la transferencia de industrias a China 
y demostró que el libre comercio que golpeó la clase media 
de Estados Unidos, los números alegres del comercio 
mundial no permearon en todos los ciudadanos sino que 
concentraron más la riqueza es por eso que ahora los países 
del mundo se inclinan a gobiernos más sociales.

Hacer periodismo no es criticar o aplaudir todos los días 
al gobierno eso es activismo político, hacer gobierno no es 
criticar todos los días a lo que se oponen al gobierno eso es 
radicalismo. No provoca respeto un periodista o payaso que 
está financiado por opositores del gobierno, tampoco una 
prensa que promueve solo los intereses de los anunciantes, 
la agenda pública del gobierno es muy amplia, economía, 
seguridad, salud y sobre todo la promoción de los valores 
sociales que perfeccionan a la sociedad cómo el debate, la 
democracia, la justicia y la cultura.

Una prensa que se dedica a sembrar la cultura del odio 
sistemático, de disponer solo de una línea y opinión 
preponderante, que evite evaluar los argumentos de 
todos los actores políticos, que solo responsabilice a los 

servidores públicos y no involucre a la sociedad en su 
corresponsabilidad para la solución y debate amplio es una 
prensa corta, sesgada que no contribuye a la gobernabilidad 
y participación ciudadana. Solo administrar culpas.

Existen varias maneras de cambiar el sentido de esta triste 
situación, una es dispersando el gasto en publicidad oficial 
en pequeñas empresas mediáticas de todo el país hasta le 
daría una exposición a los problemas públicos locales, otra 
es dispersando el gasto de las grandes secretarías federales 
igual en empresas locales de todo el país para no engrandecer 
monstruos económicos que luego acuchillan con su poder 
mediático, otra manera es agravar la responsabilidad penal 
de las noticias falsas, como la Profeco castiga a productos 
con información falsa. Proveer información de opinión 
pública es un elemento vital de la democracia que no debe 
ser distorsionada, manipulada y mucho menos inducir al 
engaño.

La debilidad de los liderazgos legislativos, el conflicto 
de interés de los grandes empresarios, el silencio de 
la academia no ayuda, el espaldarazo de los partidos 
políticos de oposición a la radicalización de los medios 
de comunicación no son herramientas para construir y 
solucionar los grandes problemas de México, hasta Carlos 
Slim  lo acepta, esperemos que la sociedad en todas 
sus capas reflexione sobre soluciones, diagnósticos y 
propuestas, y no sólo se dedique a apuntar culpables o lo 
peor apartarse de los problemas sociales y tomar la postura 
de la apatía e indiferencia que es el verdadero enemigo del 
crecimiento social.
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Los presidentes que hemos tenido 
en México no han entendido lo que 
la gente considera importante. 

Díaz Ordaz jamás se dio cuenta lo 
que se gestaba con el movimiento 
estudiantil de 1968; Luis Echeverría 
tampoco pudo magnificar lo que 
terminó en la matanza del Jueves de 
Corpus y menos el nacimiento de la 
guerrilla.

López Portillo vivió la presidencia 
para gozarla y a pesar de que la 
recibió quebrada, la euforia del boom 
petrolero lo terminó de distanciar 
de la realidad al grado de presumir 
su nepotismo y dejó a Miguel de la 
Madrid un país sumido en una crisis 
que de la política había contagiado a 
la económica.

A De la Madrid lo dejó perplejo el 
país que recibía: estaba en quiebra. 
No pudo con el desastre de dos 
sexenios populistas y egocéntricos y 
para colmo se presentó el terremoto 
de 1985 y un año antes la desgracia 
de San Juanico –donde explotó 
una planta de almacenamiento y 
distribución de gas de Pemex-, en el 
Estado de México.

De la Madrid tomó decisiones 
controvertidas. Entró México al Gatt, 
Acuerdo General sobre Comercio y 
Aranceles y con ello dio el primer 
paso para liberar la economía de las 
decisiones del Estado y de los hijos de 
la revolución.

Ego Los presidentes que hemos 
tenido en México no han 
entendido lo que la gente 
considera importante.
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Carlos Salinas concretó el ingreso a 
la Organización Mundial de Comercio 
y luego de tres sexenios de vaivenes 
económicos y políticos, nos vendió 
la idea de que estábamos listos para 
el primer mundo. Revirtió la euforia 
estatista de Echeverría y López Portillo, 
pero a él también le estalló Chiapas y 
el movimiento zapatista. Salinas se 
mantuvo y al elegir a su candidato 
presidencial, todo parecía indicar que 
su proyecto continuaría, más cuando 
Manuel Camacho se reconcilió con 
Colosio lo que derivó en dos asesinatos: 
Colosio y Ruiz Massieu.

En medio de esa crisis política, Zedillo 
recibe un país que se le desquebraja 
en una crisis provocada por un error 
en diciembre de 1994  provocada por la 
falta de reservas internacionales.

La recesión, que ocasionó una 
devaluación del peso de más de 100 
por ciento, la erosión de las reservas 
internacionales, una caída del Producto 
Interno Bruto (PIB) de 6.2 por ciento, la 
quiebra de los bancos y cientos de miles de desempleados, 
ocurrió a los pocos días de que el expresidente Salinas de 
Gortari dejara el poder y al inicio del sexenio de Zedillo, 
quienes se acusaron mutuamente del acontecimiento.

El ego llevó a Echeverría a decir que la economía se 
manejaba en los Pinos y no en Hacienda; a López Portillo a 
reconocer su banalidad y despilfarro lamentando que nos 
hayan saqueado al tener que anunciar una devaluación y la 
nacionalización bancaria.

De la Madrid fue un presidente de bajo perfil y Salinas 
pretendió no sólo desaparecer al PRI para crear el partido 

Solidaridad sino convertirse en el 
presidente de la OCDE y desde ahí 
acrecentar su proyecto.

Zedillo se convirtió, quizá sin quererlo, 
en el héroe nacional al terminar su 
sexenio y recuperar buena parte de 
lo que en esos tres sexenios se había 
perdido afectando el propio. Zedillo 
abrió la puerta a la alternancia y en 
ella los principales actores, Vicente 
Fox y Felipe Calderón, dejaron al 
país operando con el mismo sistema 
económico ideado desde fuera.

Fox prefirió voltear la cara antes de 
ponerla al frente de los problemas 
que se encontró y Calderón trató de 
convertirse en el presidente del empleo 
pero le estalló la crisis internacional de 
2008 y la epidemia del virus H1N1.

La guerra contra el narcortráfico 
le costó el PAN regresar por tercer 
sexenio a la presidencia además de 
que su candidata , Josefina Vázquez 
Mota, nunca levantó y su campaña 
estuvo carente de emoción y de 
propuestas. Ella no era era el Plan A 
de Calderón, cambiado por la muerte 
de su verdadero proyecto, Juan Camilo 
Mouriño Terrazo.

Hoy nos gobierna un presidente 
que llegó al país por el hartazgo 
de la indiferencia del gobierno de 
Peña Nieto, por su incapacidad de 
ser ciudadano presidente, pero sí 
presidente onmipotente. Peña inició su 
gestión con demasiadas expectativas 
y en el camino pensó que esas le 
permitirían los conflictos de intereses 
y la corrupción que caracterizó a su 
gobierno.

El hartazgo de tantos años de esperar 
ese “ya merito nos desarrollamos” y la 
ofensiva corrupción, le permitieron a 
López Obrador llegar a la presidencia 
con una legitimidad irrevocable.

Sin embargo, a 15 meses de su gestión, 
el presidente acredita que él es quien todo debe encabezar, 
todo debe de informar y que su opinión y criterio es el único 
que vale en su gobierno y que sus quejas y protestas son 
las únicas que vale escuchar.

El lunes pasado el presidente debió sentirse “moralmente 
derrotado”: una marcha sin patrocinadores, que no era 
contra él, le dejó claro que son más quienes le reclaman 
su falta de resultados y eso sabe que no puede revertirlo. 
Apoyemos a las mujeres que acreditaron ser mucho 
mejores que los hombres en eso de organizarse. Bueno, 
hasta que la oposición.

El presidente debió 
sentirse “moralmente 

derrotado”: una marcha 
sin patrocinadores, que 

no era contra él, le dejó 
claro que son más quienes 

le reclaman su falta de 
resultados y eso sabe que 

no puede revertirlo. 
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Con un llamado a vivir en un ambiente de armonía, 
el Alcalde Renán Barrera Concha realizó el 
izamiento de la Bandera de la Paz, que simboliza 

las principales cualidades que tiene Mérida, como son 
la resolución de los conflictos a través del diálogo, 
cuidado y protección de los derechos humanos de 
todas y todos los ciudadanos.

En este marco, José Manuel Díaz Rubio, promotor de la 
Paz, nombrado por la Dra. Alicia Rodríguez, presidenta 
del Comité Internacional de la Bandera de la Paz, 
reconoció el compromiso del Presidente Municipal por 
fomentar la convivencia armónica en Mérida.

“Quiero agradecer a nuestro Alcalde que tuvo la 
iniciativa de realizar este evento e izar la bandera 
para dar muestra que en Mérida y Yucatán prevalece 
la paz. Esta es una acción que habla de un dirigente 
que hace buenas obras y que está preocupado por 
mantener esa armonía en el Municipio”, destacó.

Díaz Rubio explicó que el logo de la Bandera de la Paz 
está compuesto por tres esferas de color magenta, 
formando un triángulo con el vértice hacia arriba, 
rodeadas por un círculo del mismo color sobre fondo 
blanco.

“A través de este logo arcano, podemos conectar con 
los arquetipos más profundos de paz, inscritos en 
la psique humana, lo que estimula su aprendizaje y 
utilización. De ahí su gran fuerza”, expuso.

Su iniciador fue el ilustre artista Nicolás Roerich, 
quien escogió este antiquísimo símbolo de Unidad y 
Paz, por su significación y aceptación universales, ya 
que aparece en casi todas las culturas y religiones, y 
es respetado por todas ellas, detalló.

Cohesión social, diálogo, equidad y armonía

Más adelante, ante autoridades municipales, 
estudiantes e invitados especiales, el alcalde Renán 
Barrera Concha indicó que factores como la cohesión 
social, el diálogo, la equidad y la armonía, son 
indispensables para que Mérida se mantenga como 
un Municipio que privilegia todas las oportunidades 

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

JOSÉ MANUEL DÍAZ RUBIO, NOMBRADO POR EL 
COMITÉ INTERNACIONAL DE LA BANDERA DE LA 
PAZ, COMO PROMOTOR DE LA PAZ, RECONOCIÓ EL 
COMPROMISO DEL PRESIDENTE MUNICIPAL POR 
FOMENTAR LA CONVIVENCIA ARMÓNICA EN MÉRIDA.

“HE SOSTENIDO 
QUE SI MÉXICO 
TUVIERA MÁS 
CIUDADES 
COMO MÉRIDA 
SERÍA MEJOR Y 
MÁS FELIZ”.

El Alcalde Renán Barrera
iza la Bandera de la Paz
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para ser más eficientes y tomar las mejores decisiones 
para nuestro gobierno.

“He sostenido que si México tuviera más ciudades como 
Mérida sería mejor y más feliz, está en nosotros como 
meridanos y yucatecos, defender nuestros valores 
trabajando unidos para construir un mejor bienestar 
para todos los que habitamos esta tierra de inclusión, 
esperanza y Paz”, manifestó.

En el evento que se realizó en el parque de Las Américas, 
participaron en esta actividad residentes de Ucrania 
avecindados en la ciudad y se sumaron al llamado a la 
paz mundial que hizo el Alcalde durante su intervención 
en esta actividad, que tiene como propósito refrendar 
la voluntad de las y los meridanos de convivir en forma 
armónica como colectividad.

“Como gobierno cercano hemos creado las condiciones 
necesarias para hacer uso de herramientas de participación 
ciudadana, donde se valora la opinión del empresario, del 
obrero, de las mujeres, de los jóvenes, lo que nos permita 

consolidar una cultura de paz basada en el respeto a la 
dignidad y los derechos de todas las personas”, expresó 
el alcalde.

Además, agregó que una bandera de la paz será colocada 
en el Salón de Cabildo para recordar que nuestra sociedad 
y el resto del mundo desean transitar en un ambiente 
de paz, en donde la organización y respeto entre los 
diferentes órdenes de gobierno nos permitan trabajar en 
sinergia a favor de Mérida y Yucatán.

“Mérida reafirma su compromiso para atender y responder 
a toda inquietud ciudadana y reitera su apertura y 
disposición, a escuchar a todos aquellos que, con respeto, 
estén dispuestos a la resolución de conflictos por la vía 
pacífica, el diálogo constructivo y la cooperación recíproca”, 
continuó.

Porque más allá de nuestras diferencias, agregó, Mérida 
transita por el camino de la inclusión y el respeto mutuo, 
con el firme anhelo de que nuestras familias convivan 
en una tierra de esfuerzo y esperanza, donde lo mismo 
se valora al que nace aquí, que a quien llega a compartir 
nuestra casa.

En el presídium acompañaron al Alcalde, Rafael Rodríguez 
Méndez, regidor presidente de la Comisión de Juventud, 
Deportes y Educación; Alejandro Ruz Castro, secretario 
municipal; Mario Arturo Romero Escalante, director de la 
Policía Municipal; Juan Manuel Díaz Roche, presidente de 
la Fundación del Empresariado Yucateco A.C. (FEYAC) y las 
estudiantes Nicole Martínez Morales, de la Comunidad 
Estudiantil “Alianz” y Sara Duran Ávalos, de la preparatoria 
“Jenaro Rodríguez Correa”.

También estuvieron presentes Diana Canto Moreno, síndico 
municipal; Raúl Escalante Aguilar, regidor integrante de la 
Comisión de Juventud, Deportes y Educación; Julio Sauma 
Castillo, secretario de Participación Ciudadana; María José 
Cacéres Delgado, directora de Desarrollo Social; Ildefonso 
Machado Domínguez, director de Salud y Bienestar Social 
y estudiantes de las escuelas “Alianz” y “Jenaro Rodríguez 
Correa”.

EN EL IZAMIENTO DE LA BANDERA DE LA PAZ, 
ACOMPAÑARON AL ALCALDE, ESTUDIANTES DE 
LA COMUNIDAD ESTUDIANTIL “ALIANZ” Y DE LA 
PREPARATORIA “JENARO RODRÍGUEZ CORREA”.
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En el marco de la conmemoración 
del Día Internacional de la Mujer, 
poco más de cinco mil mujeres, 

entre jóvenes, adultas mayores, 
niñas y jóvenes con discapacidad, 
marcharon para exigir un alto a 
la violencia de género y generar 
condiciones de igualdad para el 
ejercicio pleno de sus derechos.

Puntuales a la cita, como cada año 
y en el marco de la conmemoración 
del 8 de marzo, Día Internacional de 
la Mujer, partieron del Remate de 
Paseo de Montejo rumbo hacia el 
Monumento de Andrés Quintana Roo, 
al cruce de la calle 37.

En su trayecto, gritaron consignas y 
recordaron a las mujeres víctimas de 
la violencia feminicida y pidieron que 
“Ni una más” muera ni sea acosada.

Se concentraron en el Monumento 
a los Montejo, donde pintaron 
consignas y fueron observadas a 
distancia por los policías, quienes 
tenían instrucciones de no realizar 
detenciones por las pintas. Incluso 
Visitadoras y Oficiales de Quejas 
de la CODHEY participaron como 
observadoras. Alrededor de las 
8:30 de la noche las manifestantes 
se retiraron, sin aparentes 
contratiempos ni detenciones.

OPINIÓN ESPECIAL 

EN EL MARCO DE LA 
CONMEMORACIÓN DEL 

DÍA INTERNACIONAL DE 
LA MUJER, SE GRITARON 

CONSIGNAS Y SE RECORDÓ 
A LAS MUJERES VÍCTIMAS 

DE VIOLENCIA FEMINICIDA 
Y EXIGIERON QUE “NI 

UNA MÁS” MUERA NI SEA 
ACOSADA.

Especial / La Revista 

Mujeres exigen un alto a la violencia 
de género y respeto a sus derechos



Semanario de Información y Análisis Político 21

OPINIÓN OPINIÓN 

Ninguna, absolutamente ninguna 
guerra, es justificable, bajo 
ninguna circunstancia, razón 

o motivo. Los enfrentamientos 
bélicos lo único que dejan es muerte, 
dolor, sufrimiento y secuelas en lo 
económico, político y social.

Pareciera que el mundo no aprende 
con dos guerras mundiales e infinidad 
de enfrentamientos y masacres a 
mansalva en diferentes partes del 
mundo, no solo hoy en Ucrania país 
libre y democrático invadido por uno 
de los ejércitos más poderosos del 
mundo y que hoy, guste o no, está 
bajo el mando de un dictador Vladimir 
Putin, con más de dos décadas al 
frente de Rusia y que busca, según 
dice, hacer justicia en dos regiones 
ucranianas sin importarle las leyes 
internacionales y mucho menos la 
vida de millones de civiles ajenos 
a los intereses geopolíticos de 
quienes históricamente se disputan 
la propiedad de algo que nunca 
les ha pertenecido no pertenecerá 
porque la tierra, la naturaleza no es 
propiedad de nadie, llámese Marco 
Polo, Napoleón Bonaparte, Adolfo 
Hitler o Vladimir Putin.

Y todavía así nos preguntamos el 
por qué del surgimiento de un virus 
que amenazó con arrasar como pasó 
con la Gripe Española precisamente 
después de una guerra mundial y que 
además de los muertos por las balas y 
los cañonazos, se llevó a 50 millones 
de personas más. Para fortuna del 
continente americano en aquella 
época los medios de comunicación 
no eran tan rápidos y sofisticados, 

atravesar un océano no era muy fácil 
y por lo tanto las enfermedades no 
llegaban como ahora, en avión y otros 
medios de transporte, que permiten 
perfectamente a los virus y bacterias 
no solo a vivir sino a reproducirse con 
enorme facilidad y hasta mutar para 
permanecer y continuar haciendo 
daño.

Regresando a Europa con el tema de 
Ucrania que alguna vez perteneció 
a la extinta Unión de Repúblicas 
Socialistas Soviéticas y que es ahora 
una de las razones por las cuales 
Putin no tan solo reclama regiones 
de esta nación sino que amaga 
con apoderarse de ella y una vez 
logrado este objetivo ir por otras 
naciones que también formaron 
parte de aquel gran bloque soviético 
que hacía temblar al mundo bajo 
la batuta de líderes como Nikita 
Jruschov (en ocasiones transliterado 
“Khrushchev”) y/o Krusev y Leonid 
Brézhnev.

Del otro lado del charco, está otro 
país, sí me refiero a los EEUU, 
acostumbrado a participar en guerra 
tras guerra, auto-definiéndose 
defensor de la democracia y hacer 

del armamento toda una industria 
y buscar pequeñas o naciones 
pobres para probar los alcances de 
su tecnología bélica para mostrar 
al mundo y especialmente a otros 
países que buscan también el liderato 
mundial, piensen dos veces antes de 
hacer algo, hablo de Rusia, de China y 
de Corea del Norte, específicamente, 
aunque hay otras potencias como 
Turquía, Pakistán y la India que 
calladas observan el devenir de las 
cosas esperando el momento para 
dar el zarpazo y colocarse en este 
ansiado liderato mundial que lo único 
que genera es, repito, muerte, dolor y 
sufrimiento, mucho sufrimiento.

Creo que el pueblo ucraniano es 
quien debe definir dónde estar, qué 
ser y permitir quién los represente, 
no Vladimir Putin, un hombre que en 
Occidente es visto por mucha gente 
como un mito, un héroe o una leyenda 
cuando en realidad es un ser humano 
con un inmenso poder que busca más 
y más y más. Lo mismo EEUU y sus 
aliados, no son perita en dulce, su 
enorme control no tan solo político 
y bélico se extiende con mucho más 
rigor al tema económico que hoy 
por hoy es realmente el sector que 
domina al mundo: la economía es la 
llave para enriquecer a un grupo, a un 
pueblo, a una nación y también para 
desaparecer si es necesario a medio 
mundo, así de sencillo.

Hasta la próxima y sean felices… 
Mientras se pueda

Los horrores 
y legados de las guerras

Ninguna, absolutamente 
ninguna guerra es 
justificable, bajo ninguna 
circunstancia, razón o 
motivo.Por: Marco A. Cortez N.

contacto.opiniones@gmail.com
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OPINIÓN CONSTRUYENDO 

Cuando un hombre, de manera 
crónica y casi permanente, se 
encuentra distraído o pensativo, 

es lento al hablar, dice incoherencias 
disparatadas o definitivamente 
tontas y absurdas, acostumbramos 
decir: “este tipo vive en la luna”.

La luna siempre ha ejercido una 
fascinación especial en los seres 
humanos. El único satélite natural 
del planeta tierra, ha sido inspiración 
tanto para poetas, como estimulante 
pretexto para unir a dos enamorados. 
Es protagonista de épicas obras 
de la literatura universal y objetivo 
de proezas tecnológicas que la 
humanidad se ha propuesto en 
diferentes momentos de la historia.

El físico soviético Konstantín 
Eduárdovich Tsiolkovsky, conocido 
como el “Padre de la Cosmonáutica”, 
fue uno de los primeros en sugerir, 
desde el siglo XIX, el establecimiento 
de una colonia lunar, resumiendo 
el espíritu de esta propuesta con 
su frase: “La Tierra es la cuna de la 
humanidad, pero no podemos vivir 
para siempre en una cuna”.

Pero si vivir en la luna es posible, 
para lograrlo se necesita de una 
gran colectividad de personas 
hábiles, talentosas, inteligentes e 
innovadoras, todo lo contrario a 
una persona distraída, con ideas 
anacrónicas y tonta. Y estas personas 
tendrían que estar trabajando 
desde diferentes perspectivas y 
frentes, de manera interdisciplinaria 
y colaborativa, desarrollando 
y poniendo a prueba diferentes 
tecnologías que permitan alcanzar el 
objetivo.

La Administración Nacional de Aeronáutica y el Espacio, 
esa agencia federal del gobierno de los Estados Unidos 
mejor conocida como “la NASA”, cuyo propósito es ayudar 
a entender el planeta y explorar el universo, ha puesto en 
marcha un programa llamado Tipping Point, que podría 
traducirse como el “punto culminante” o el “momento 
decisivo”, mediante el cual invierte doscientos millones 
de dólares para ayudar a impulsar al mercado nuevas 

tecnologías emplazadas en el espacio, con 
infraestructura situada en la luna como 
uno de los temas mas importantes en su 
agenda.

De esta cantidad, dos millones se 
destinarán a cada una de tres universidades 
norteamericanas que investigarán el uso 
de recursos lunares para ser aplicados en 
la construcción y la electrónica avanzada, 
que podrían continuar funcionando aún en 
la condición de frío extremo que es usual 
encontrar en nuestro satélite. El objetivo 
último consiste en desarrollar tecnologías 
de construcción, que permitan a los 
humanos vivir y trabajar en la luna.

El foco estará puesto en el desarrollo de 
infraestructura y capacidades, con especial 
énfasis en sistemas de construcción 
autónoma en la superficie lunar mediante 
tecnología robótica avanzada para 
construir en el espacio.

Así que, mientras que en La Tierra, países como China 
se plantean la finalidad de colocar a la industria de la 
construcción en un camino más verde, inteligente y 
seguro, mediante el uso de tecnologías de la información 
y la masiva utilización de robots constructores tan pronto 
como en 2025, otros ya consideran crear hogares y oficinas 
en la luna para que la humanidad pueda habitar ahí.

¿Estarías dispuesto a convertirte en un futuro próximo, en 
“el tipo que vive en la luna”?

El tipo que vive en la luna

¿Estarías dispuesto 
a cambiar tu lugar 
de residencia y 
convertirte en el tipo 
que vive en la luna?

Por Raúl Asís Monforte González



Semanario de Información y Análisis Político 23

OPINIÓN OPINIÓN

VARSOVIA.— Grzegorz, un conductor de 
taxi que vive en la provincia polaca de 
Subcarpacia, se quiere casar. Para ello está 

construyendo su casa. Sin embargo, descubrió 
que de un día para otro la tonelada de acero había 
subido de siete mil zlotys (unos 35 mil pesos) a 
nueve mil. “Todo por culpa de los rusos”, me dice, 
encogiéndose de hombros.

Hasta hace unos días, buena parte del acero que 
se vendía en Polonia era de origen ruso. Este país 
está entre los 12 principales importadores de 
acero del mundo y Rusia entre los tres primeros 
exportadores.

Ahora, con la prohibición, por parte de la Unión 
Europea, de comprar muchos productos rusos, 
el precio del acero se incrementará, pues habrá 
que traerlo de Asia, lo que ralentizará el tiempo 
de entrega y aumentará el costo del transporte.

“Guerra es igual a inflación”, me dice Piotr Arak, 
director del Instituto Económico Polaco, un centro 
de estudios público que provee de información y 
análisis al gobierno para fundamentar la toma de 
decisiones.

Conversamos en su oficina, en la calle 
Jerozolimskie de esta capital. No tiene duda de que 
las sanciones económicas contra Rusia traerán 
dificultades para Polonia y muchos países de la 
Unión Europea, como son un menor crecimiento 
y una mayor inflación. Para sustituir muchas 
importaciones de Rusia no hay alternativas 
ideales.

Eso implica que Grzegorz quizá no vaya a terminar 
su casa a tiempo para la boda. Porque, además, 
desde que comenzó la invasión rusa a Ucrania el 
precio del combustible que le pone a su taxi está 
15% más caro.

“Muchos europeos van a sufrir por estas 
sanciones”, admite Arak. “Pero esto no debemos 
verlo como un tema simplemente económico. 
La decisión de aplicar las sanciones es algo que 
atañe a nuestros valores. No debemos quedarnos 
inmóviles ante el bombardeo contra civiles. Si por 
oponernos a eso y defender nuestros ideales hay 
que sufrir, ni modo. Créame, los ucranianos están 
sufriendo mucho más”.

Me quedo pensando en el tema de los valores. 
Europa pudo reconstruirse después de la 

Segunda Guerra Mundial gracias a que apostó por 
un sistema democrático. Ese sistema dio mejores 
resultados en términos de bienestar social que el 
socialismo tutelado por la Unión Soviética.

Para comprobarlo, basta ver lo que ha sucedido 
en Polonia, que lideró la apertura de la Cortina de 
Hierro. Entre 2000 y 2019, dobló su ingreso per 
cápita. Se convirtió en uno de los países con ritmo 
de crecimiento más rápido del mundo.

“Hoy el polaco promedio es más rico que el ruso 
promedio y eso es algo que no gusta nada en 
Moscú”, me dice Arak. “Lo ven como una amenaza”.

Sin los valores democráticos, ese mejoramiento 
del nivel de vida en Polonia no hubiera sido 
posible. Por eso, los polacos –que se han volcado 
para ayudar a los refugiados ucranianos– no 
parecen dudar de la decisión de aplicar sanciones 
a Rusia, aunque eso signifique penurias en casa.

En México, ¿en qué valores creemos? El presidente 
Andrés Manuel López Obrador ha puesto por 
delante “la solución pacífica de las controversias” 
al fijar la posición del país en esta coyuntura. 
Pero ¿cuál es la controversia? Aquí no la hay. Que 
un país invada otro no es una controversia, sino 
una violación flagrante del derecho internacional.

Más allá de haber suscrito la resolución del 
Consejo de Seguridad de la ONU en la que se 
condena la “operación militar especial” de 
Vladimir Putin, ¿vamos a actuar como si nada 
hubiera pasado? ¿Seremos uno de esos países 
que sigue comprando acero y otros productos 
de Rusia sin inmutarse? ¿Aceptaríamos un vuelo 
de Sheremetyevo a Santa Lucía de Aeroflot igual 
que aceptamos uno de Maiquetía, de la línea 
venezolana Conviasa, sólo para poder decir 
que el nuevo aeropuerto Felipe Ángeles tiene 
“conexiones internacionales”?

Qué pequeño se ve México en el tablero del 
debate internacional. Qué pobreza dedicar 
nuestra discusión pública a lo que dice o deja de 
decir cada mañana el Ejecutivo. Qué lástima que 
nuestros valores no nos den para denunciar hoy 
la invasión de Vladimir Putin como denunciamos 
la de Benito Mussolini contra Etiopía en 1935, una 
de las páginas más brillantes de la diplomacia 
mexicana.

Valores
Por Pascal Beltrán del Río



Semanario de Información y Análisis Político24

Legisladores de las distintas 
fracciones se sumaron a la iniciativa 
presentada por los diputados 

del Grupo Parlamentario del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) en el 
Congreso de Yucatán, en la que se propone 
incorporar dentro del delito de feminicidio, 
contemplado en el código penal del 
estado de Yucatán, la circunstancia de 
embarazo, a efecto de que, si se configura 
esta conducta en contra de una mujer 
embarazada, tenga una mayor sanción.

En representación de los diputados 
priistas, la legisladora Karla Franco Blanco 
aseguró que la propuesta es acorde a los 
informes de la Organización Mundial de la 
Salud, (OMS) contenidos en el documento 
titulado “Violencia Cometida por Parejas 
Sentimentales durante el Embarazo”, 
en donde se demuestra que las mujeres 
embarazadas tienen mayor riesgo de 
feminicidio, cometido por sus parejas.

La iniciativa también contempla  reformar 
el delito de violencia familiar, para 
adicionar como agravante, la violencia que 
se ejerza en contra de una mujer que se 
encuentre embarazada, con la intención 
de sancionar conductas que puedan 
afectar su salud física y emocional.

“Desde el Revolucionario Institucional 
reconocemos en el 8 de marzo a todas las 
mujeres y en forma corresponsal, con mi 
compañero y compañera legisladora nos 
comprometemos a fortalecer  la  cultura 
de la paz y poner un alto a la violencia 
de género, crear conciencia de que el 
empoderamiento de la mujer, es un avance 
sustancial para la igualdad y la justicia”, 
mencionó.

Agregó que no hay otra manera de entender 
el desarrollo de la mujer, solo si se crean 
las condiciones y circunstancias para que 
las mismas, puedan desarrollar todo su 

potencial. Asimismo, dijo que la violencia 
en contra de la mujer, sigue estando 
muy arraigada en nuestra sociedad y es 
obligación de las diputadas y diputados, 
seguir  fortaleciendo la legislación, con la 
intención de contrarrestar la violencia y 
los efectos nocivos de la misma.

“Resaltamos que esta iniciativa, encuentra 
coincidencias con la agenda del Organismo 
Nacional de Mujeres Priistas (ONMPRI) 
Yucatán y reconocemos los esfuerzos de 
este organismo de nuestro partido, en su 
lucha por las mujeres”, afirmó.

Suscribieron la propuesta la diputada 
Fabiola Loeza Novelo y Gaspar Quintal 
Parra, integrantes de la Fracción 
Legislativa del PRI.

Se adhirieron, Victor Hugo Lozano Poveda, 
Carmen González Martín, Karem Achach 
Ramírez, Erik Rihani González, Abril 
Ferreyro Rosado, Manuela Cocom Bolio, 
José Crescencio Gutiérrez González, 
Alejandra Novelo Segura, Rubí Be Chan, 
Eduardo Sobrino Sierra, Vida Gómez 
Herrera, Melba Gamboa Ávila y Dafne 
López Osorio.

OPINIÓN CONGRESO    

EN UN HECHO 
INÉDITO EN LA 
HISTORIA RECIENTE 
DEL CONGRESO, 
DIPUTADOS Y 
DIPUTADAS DEL 
PANAL, MC, PAN, 
MORENA Y PRD, SE 
ADHIRIERON A LA 
PROPUESTA PRIISTA 
PARA COMBATIR EL 
FEMINICIDIO Y LA 
VIOLENCIA FAMILIAR.

Especial / La Revista 

Mayoría de diputados se suman 
a iniciativa del PRI que protege 

a la mujer embarazada
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EL ALCALDE DE OXKUTZCAB, JUAN JOSÉ MARTÍN 
FRAGOSO HIZO UN COMPROMISO CON LOS 
CAMPESINOS SOCIOS DE LAS UNIDADES, AGRÍCOLAS 
UBICADOS EN LA ZONA DE SAN JOSÉ X’KUNCHEIL 
PARA MEJORAR EL CAMINO PRINCIPAL.

Especial / La Revista 

En visita a las unidades agrícolas 
ubicados en la zona de San José 
X’Kuncheil, el alcalde Juan José 

Martín fragoso, hizo un compromiso con 
los campesinos socios de las unidades, 
para mejorar el camino principal que usan 
para llevar sus frutas a los mercados. 

Mediante los departamentos municipales 
de limpieza se despejará la maleza en 
los costados del camino, a fin de que 
los campesinos tengan mejor visibilidad, 
además se acondicionarán los ramales 
que usan para llegar a sus huertos.  

Para acondicionar los ramales (caminos 
segundarios), el Ayuntamiento apoyará 
a los campesinos con material blanco, 
acción que beneficiará la movilidad de 
los vehículos que usan para llevar los 
cultivos hasta los mercados agrícolas 
que funcionan en Oxkutzcab. 

La Dirección de Obras Publicas se 
encargará de la reparación de baches 
en el camino a las unidades, trabajos 
que iniciarán desde el entronque con la 
carretera del Mundo Maya.

Este compromiso se dio mediante una 
reunión con socios y representantes de 
nueve unidades de producción agrícola 
que se encuentra en esa zona de la 
cabecera municipal. 

En el recorrido el Primer Edil fue 
acompañado por Jorge Martín Raigoza, 
presidente de la asociación civil Uh Lumil 
Pakal y funcionarios municipales.

OPINIÓN MUNICIPIOS 

Ayuntamiento de Oxkuztcab 
mejora caminos agrícolas
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Para promover espacios seguros y libres de 
violencia contra las mujeres, el Gobierno 
estatal firmó acuerdos de colaboración 

con las cámaras empresariales locales para 
la incorporación del Distintivo Violeta en sus 
centros de trabajo, y con instituciones de 
educación superior para la creación de la Red de 
Universidades Violeta, iniciativas que permitirán 
la implementación de acciones y mecanismos 
para la prevención, atención y denuncia de esta 
problemática, en los ámbitos laboral y académico. 

El gobernador Vila Dosal atestiguó la firma de estos 
compromisos, que promueven la construcción de 
una política integral en materia de perspectiva 
de género, en compañías y universidades, para 
conformar un frente común que permita frenar la 
violencia y fomente buenas prácticas en favor de 
este sector de la población.

La presidenta de la Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Coparmex) Mérida, 

Beatriz Gómory Correa, celebró la iniciativa del 
Gobierno del Estado, de implementar acciones que 
favorezcan espacios libres de violencia, para que 
las mujeres puedan desarrollar todo su potencial, 
al tiempo que ratificó el compromiso en este tema, 
del organismo que representa.

Reiteró que se tiene una deuda histórica con las 
yucatecas, “es algo que se tiene que poner en 
marcha en las empresas y los diversos ámbitos 

OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

EL GOBIERNO ESTATAL FIRMÓ ACUERDOS 
DE COLABORACIÓN CON LAS CÁMARAS 
EMPRESARIALES LOCALES PARA LA 
INCORPORACIÓN DEL DISTINTIVO VIOLETA EN SUS 
CENTROS DE TRABAJO, Y CON INSTITUCIONES DE 
EDUCACIÓN SUPERIOR PARA LA CREACIÓN DE LA 
RED DE UNIVERSIDADES VIOLETA.

En Yucatán, 
“Distintivo Violeta” 
en universidades y sector empresarial
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sociales, para generar una cultura de respeto a las 
mujeres, con perspectiva de género”, dijo Gómory 
Correa.

El Gobernador afirmó que se han impulsado fuertes 
estrategias para acercar los servicios de atención a 
todas las mujeres del estado, como el exhorto que 
dirigió a todas las alcaldesas y alcaldes electos, 
para que crearan sus Institutos Municipales de la 
Mujer, a quienes también agradeció su colaboración, 
pues, prácticamente, están funcionando las 106 
instancias.
En la actual administración estatal se han 
impulsado acciones relevantes, convirtiendo 
lo que era el Instituto para las Mujeres en la 
Secretaría de las Mujeres (Semujeres) y dotándola 
de más presupuesto para reforzar su trabajo, por 
lo que para este 2022, se fortaleció a Semujeres 
con un 53% más de presupuesto, respecto del 
2018; de manera complementaria, se aumentó el 
presupuesto de la Comisión Estatal de Atención 
a Víctimas, en un 23%, y de la Procuraduría de 
Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del 
Estado de Yucatán, en un 312%, comparado al año 
anterior.

Sin embargo, Vila Dosal apuntó que todo esto no es 
suficiente, ya que la violencia contra las mujeres es 
un problema que supera a un sexenio y aún queda 
mucho trabajo por hacer; por ello, convocó a sumar 
fuerzas para resolver este mal y refrendó que su 
administración está poniendo de su parte, para 
dar mayores oportunidades a las yucatecas y que 
puedan empoderarse económicamente.

El Distintivo Violeta es una herramienta más para 
atender la deuda histórica que se tiene con las 
mujeres y contribuir con la prevención, atención 
y erradicación de la violencia de género, pero 
necesita la suma de la población, ya que no solo le 
compete al Gobierno; si no a todas y todos, quienes 
tenemos que contribuir y poner de nuestra parte 
para hacerle frente.

Acompañado de la titular de la Secretaría General de 
Gobierno (SGG), María Fritz Sierra, Vila Dosal indicó 
que este plan permitirá identificar los esfuerzos 

que están emprendiendo las organizaciones en 
la materia; ayudará que tanto empresas como 
universidades aporten al empoderamiento 
y desarrollo integral del sector y, sobre todo, 
aportará al combate contra dichas problemáticas.

Se está iniciando a incorporar esta insignia en las 
empresas y universidades, porque se busca que 
las mujeres encuentren espacios seguros y libres 
de violencia, para estudiar y trabajar con igualdad 
de oportunidades, y abonar a su crecimiento tanto 
personal como profesional.

Asimismo, se pondrá en marcha una Red de 
Universidades Violeta, que garantice espacios 
seguros para ellas, donde se brinde capacitación 
constante a todo el personal y alumnado, en 
estos tan importantes temas. “No es justo ni 
sano que haya mujeres viviendo en este contexto; 
por ello es que buscamos que exista la igualdad 
de oportunidades para las mujeres, desde su 
formación universitaria”, puntualizó el gobernador.

Mediante Distintivo Violeta, en sus modalidades 
universitaria y empresarial, se ofrece capacitación 
gratuita a las instancias que la soliciten, para 
consolidar espacios educativos y laborales seguros, 
con mejores oportunidades de crecimiento. Se 
trata de una estrategia de certificación, a través de 
procesos formativos en temas de género y atención 
a situaciones de riesgo.

Por su parte, la Red de Universidades Violeta surge 
como un pacto entre las distintas instituciones de 
educación superior presentes en el estado, para 
promover la cultura de paz y no discriminación, 
la incorporación de la perspectiva de género y, 
especialmente, la no violencia.

EL GOBERNADOR VILA DOSAL ATESTIGUÓ LA FIRMA 
DE ESTOS COMPROMISOS, QUE PROMUEVEN LA 
CONSTRUCCIÓN DE UNA POLÍTICA INTEGRAL EN 
MATERIA DE PERSPECTIVA DE GÉNERO.
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CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Campeche tendrá su cementerio 
marino, será el segundo en 

México y Latinoamérica 

El segundo cementerio del mar en 
México y Latinoamérica se instalará 
en Campeche  y es una iniciativa que 

busca contribuir a la ecología. Y a su vez 
será una manera de rendir un homenaje 
al legado de vida de seres queridos, 
proyecto respaldado por el presidente de 
Señoriales, Corporación de Servicios y el 
representante de Reef Ball Foundation 
en México, Andrés Aguilar y Javier Dejer, 
respectivamente, así como del  biólogo 
especialista Gerardo Avilez.

La iniciativa tiene como objetivo que las 
costas campechanas tengan un concepto 
innovador en el mundo, mediante 
arrecifes de resguardo construídos con 
tecnología de Reef Ball Fundation para 
contribuir al cuidado y desarrollo de los 
arrecifes, además de la fauna marina.

Exposición Fotográfica:
 “Mujeres Campechanas”

Por otra parte, y en el marco del Día 
Internacional de la Mujer celebrado el 8 
de marzo, el Gobierno estatal reconoció 
la labor de mujeres del estado a través 
de la Exposición Fotográfica “Mujeres 
Campechanas” con la exposición 
fotográfica “Nosotras También Brillamos”, 

LA INICIATIVA DEL CEMENTERIO DEL 
MAR TIENE COMO OBJETIVO QUE LAS 
COSTAS CAMPECHANAS TENGAN UN 
CONCEPTO INNOVADOR EN EL MUNDO, 
MEDIANTE ARRECIFES DE RESGUARDO.
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organizado por el Instituto de la Mujer del Estado 
de Campeche (IMEC), en el Parque Principal.

De acuerdo con medios informativos locales, 
encabezó la inauguración la directora Vania 
Kelleher, acompañada de la secretaria de 
Protección Ciudadana y Seguridad, Marcela 
Muñoz, el presidente del Congreso, Alejandro 
Gómez Cazarín, autoridades de Gobierno, así 
como los artistas retratados.

En el Parque Principal estuvieron retratadas 40 
mujeres destacadas del quehacer campechano 
bajo la lente de Gustavo Costa, quien, con mucho 
cuidado y respeto las plasmó en imagen.

“El reto fue ambicioso y delicado, puesto que 
tuve sólo 10 días para producir las imágenes, 
sin embargo, creo haber captado un poquito la 
esencia de cada una de ellas y que de esa forma 
se rinda homenaje a todas las mujeres que con 
su esfuerzo, dedicación, amor y trabajo hacen 
todos los días un Campeche mejor”, expresó, tras 
agradecer a la directora del IMEC la confianza en 
su trabajo.

“Estoy confiado en que la humanidad va en el 
camino correcto para derribar estas injustas 
barreras que han desmerecido a las mujeres. Y 
espero que esta exposición aporte al menos un 
granito de arena en este derrotero de búsqueda 
de igualdad”.

María Esther Castro Sánchez, licenciada en 
Educación Especial, la bailarina Ana Alessandra 
Estrada López, la entrenadora Candy Lucely 
Romero Medina, la pintora Claudia Castellot, la 
odontóloga Montserrat Camón Villanueva, la 
tejedora Eloisa Chi Canul, entre otras.

Kelleher Hernández expresó que se debe 
reflexionar sobre la búsqueda de la igualdad, 
participación y empoderamiento de la de la 
mujer en todos los ámbitos de la sociedad. “La 
fuerza de las mujeres en todo el mundo traspasa 
fronteras, diferencias cultuales, económicas, 
ideológicas y de cualquier tipo”.

“Las mujeres desean y merecen un futuro 
igualitario sin estigmas, estereotipos, ni 
violencia; un futuro que sea sostenible, pacífico, 
con igualdad de derechos y oportunidades para 
todas las personas”.

EN EL MARCO DEL DÍA INTERNACIONAL 
DE LA MUJER CELEBRADO EL 8 DE MARZO 
SE RECONOCIÓ LA LABOR DE MUJERES 
DEL ESTADO A TRAVÉS DE LA EXPOSICIÓN 
FOTOGRÁFICA “MUJERES CAMPECHANAS” 
CON LA EXPOSICIÓN FOTOGRÁFICA 
“NOSOTRAS TAMBIÉN BRILLAMOS”.
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El gobierno de Quintana Roo ofrece el 
apoyo a todo ciudadano ucraniano 
que así lo requiera, para que 

obtengan hospedaje gratuito o tarifas 
preferenciales en los hoteles del Caribe 
mexicano.

El titular de la Secretaría Estatal de 
Turismo (Sedetur), Bernardo Cueto 
Riestra, informó que este apoyo es 
“gracias al trabajo en conjunto con las 
Asociaciones de Hoteles de Cancún, 
Puerto Morelos e Isla Mujeres, de Riviera 
Maya y de Tulum y la solidaridad de los 
hoteleros del estado”.

Lo anterior forma parte de los resultados 
que Cueto Riestra sostuvo con la 
embajadora de Ucrania en México, 
Oksana Dramaretska.

El funcionario puso a disposición de la 
Embajada las herramientas con las que 
cuenta la Secretaría de Turismo, como 
la aplicación de Guest Assist, misma 
que se encuentra activa las 24 horas 
del día, los siete días de la semana, con 
una asistencia bilingüe, a través del call 
center 800 277 47 80 o al acceder al 
sitio web: http://guestassist.mx; donde 
se les estará brindando atención a los 
turistas ucranianos y rusos que así lo 
requieran luego de que el presidente de 
Rusia Vladimir Putin ordenó un operativo 
militar en Ucrania.

“Desde la Sedetur seguiremos en 
constante comunicación con las 
autoridades de las embajadas y 
consulados correspondientes para 
continuar apoyando y brindando atención 
oportuna a los turistas de estos países”, 
comentó el funcionario.

En tanto, durante esta semana, 
continuaron los vuelos de repatriación de 
ciudadanos rusos hacia su país de origen, 
desde el Aeropuerto Internacional de 

Cancún. La aerolínea Norwdwin retornó a 
unos 350 pasajeros con destino a Moscú.
Nordwind y Azur se hicieron cargo de 
alrededor de 400 rusos que partieron a 
su país, después de que se suspendieran 
los vuelos desde Rusia por el cierre del 
espacio aéreo europeo a consecuencia 
del conflicto bélico en Ucrania.

Asimismo, en un comunicado NordWind 
advirtió que sus actividades serán 
suspendidas definitivamente a partir del 
lunes 7 de marzo, esto debido al conflicto 
bélico.

Los más de 400 turistas rusos que 
salieron el fin de semana desde el 
Aeropuerto Internacional de Cancún 
volaron a la terminal Sheremetyevo de 
Moscú; la mayoría de ellos tuvieron que 
permanecer más tiempo del esperado en 
Cancún debido a la cancelación de vuelos.
Ante el reciente número de países que 
cerraron el espacio aéreo a aviones 
rusos y el riesgo de que sus aeronaves 
sean retenidas por las arrendadoras 
ante las sanciones impuestas por 
gobiernos occidentales, Aeroflot anunció 
que suspenderá todos sus vuelos 
internacionales a partir del próximo 8 de 
marzo a las 00:00 horas de Moscú.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Quintana Roo ofrece hospedaje gratuito 
y tarifas preferenciales a ucranianos

SEDETUR PUSO 
A DISPOSICIÓN 
DE LA EMBAJADA 
DE UCRANIA 
HERRAMIENTAS COMO 
LA APLICACIÓN DE 
GUEST ASSIST, MISMA 
QUE SE ENCUENTRA 
ACTIVA BRINDANDO 
ATENCIÓN A LOS 
TURISTAS QUE LO 
REQUIERAN.
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OPINIÓN MUNDO GENERACIONAL

La guerra es horrible y el dolor que causa entre las 
familias es indescriptible. La peor parte es que la 
mayoría de los conflictos de la historia se pagaron con 

los impuestos de las mismas personas que marcharon a su 
muerte. La gloria es para los políticos y algunos generales. 
Mientras tanto las viudas y los huérfanos cargan con 
la tristeza el resto de sus vidas. Aun así, la existencia 
continua. Las mentes creativas y llenas de amor son las 
encargadas de innovar. 

Emprender en tiempos de conflictos armados es de suma 
importancia para la sociedad. Estos individuos que logran 
generar valor bajo fuego son los verdaderos héroes.

La reciente invasión de Rusia a Ucrania, marca de forma 
negativa, el ya problemático inicio de la década de los 
veinte. 

Cuando parecía que todos íbamos a ver el final de la 
pandemia los tanques rusos cruzaron las fronteras. Me 
llama la atención el fuego que comenzó en una de las 
plantas nucleares de Ucrania. 

Según las noticias es la más grande del mundo. Un 
incidente ahí puede significar un desastre ecológico para 
toda la humanidad. Las imágenes de Chernóbil vuelven a 
la memoria. Han pasado 35 años, pero el daño sigue ahí y 
aún falta mucho para que termine.

Vale la pena recordar como Saddam Hussein prendió 
fuego a los pozos petroleros tras ser derrotado en la 
Operación “Tormenta del Desierto”. Se hablaba de una 
crisis ambiental por lo difícil que iba a ser apagarlos. Sin 
embargo, unos emprendedores idearon un sistema para 
cortar el flujo de oxígeno y en un plazo record mitigaron 
las llamas. 

Emprender en tiempos de conflictos armados es una 
obligación que puede ir desde tender tu cama hasta 
inventar una máquina que absorbe radiación y limpia un 
desastre nuclear. 

La fuerza creativa y científica del mundo hoy está en el 
punto más alto de la historia. ¡Aprovechémosla!

Las escenas de los ucranianos abordando barcos hacia 
Rumania son deprimentes. Pensar que dejas todo atrás 
sin tener ninguna certeza de si volverás desgarra el alma. 
Ver a mujeres cargando a sus bebés llorando porque sus 
esposos se quedaron a defender el país es espantoso. Por 
ellos y como individuos que amamos la libertad tenemos 
que esforzarnos más por emprender. 

Los tiempos de conflictos armados nunca van a acabar, 
pero tampoco la creatividad y la bondad humana. 

No se trata de buenos deseos sino de llamados a la acción 
que deben cumplirse.

Emprender en tiempos 
de conflictos armados

Por Edwin Carcaño Guerra
edwin@edwincarcano.com>

Ver a mujeres cargando 
a sus bebés llorando 

porque sus esposos se 
quedaron a defender el 

país es espantoso. Por 
ellos y como individuos 

que amamos la libertad 
tenemos que esforzarnos 

más por emprender. 
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La genialidad humana nunca se manifestó 
de manera tan luminosa como en el 
Renacimiento. El hombre se atrevió a surcar 

los mares en busca de la conquista. Nació la 
imprenta con la fue posible cambiar la historia 
de la humanidad. Los inventos de Leonardo 
da Vinci fueron útiles a la postre. Nicolás 
Copérnico elevaba la mirada al firmamento para 
descubrir los enigmas del cosmos en busca de 
constelaciones. En el arte Miguel Ángel, Rubens, 
Caravaggio realizaban esculturas y pinturas 
que vestían las iglesias y los palacios de los 
mecenas. La Literatura conoció la genialidad 
de William Shakespeare, Miguel de Cervantes 
y el Siglo de Oro a los poetas Lope de Vega y 
Quevedo. Ante el desfile de inteligencias en las 
distintas disciplinas del arte y la ciencia nos 
cuestionamos, ¿dónde estaban las mujeres? 
las madres de esos genios, las hermanas, 
las esposas, las tías, las amantes. La pintura 
es testimonio del quehacer de estos seres 
considerados inferiores desde la matrilinealidad 
hasta la subyugación heteropatriarcal. 

El vestuario era sinónimo de estatus, ya que la 
forma, las telas, los colores, la largura, el escote, 

eran códigos de la condición de la mujer desde 
si era casada, viuda, doncella o sirvienta. Eran 
pocas las mujeres, principalmente de cuna noble, 
las que tenían la posibilidad de cultivar el arte 
en alguna de sus expresiones: música, pintura, 
literatura, pero no como medio de subsistencia, 
sino como afición. Siendo tan difícil encontrar 
en la historia a alguna mujer del Renacimiento 
que se haya dedicado profesionalmente al arte, 
es propicio mencionar a Artemisia Gentileschi 
(1593-1656), pintora del barroco influenciada 
por Caravaggio en sus claroscuros, la primera 
mujer que se hizo miembro de la Academia de 
Bellas Artes de Florencia y de ser conocida a 
nivel internacional. Sin embargo, en un mundo 
de hombres no se salvó de ser violada por su 
maestro que era incluso amigo de su padre, 
quien también era pintor. Una de sus obras: 
Judit y su doncella, oleo pintado entre 1625 y 
1627, cataliza el coraje de haber sido abusada. 
Artemisia dramatiza la tensión del pasaje bíblico 
en la composición cuando la joven viuda Judit 
con una espada le corta la cabeza a Holofernes 
y se la entrega a su doncella para que la guarde 
en un saco. 

OPINIÓN CULTURA 

LA REPRESENTACIÓN DEL ROL 
DE LA MUJER A TRAVÉS DEL ARTE

Por Aída López Sosa
aidamarialopez64@gmail.com
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Un siglo después, encontramos a 
Marie Louise Èlisabeth Vigée Lebrun, 
esposa de un pintor y coleccionista, 
quien se cotizó como la pintora 
francesa más famosa del siglo 
XVIII, miembro de las Academias de 
Florencia, Roma, San Petersburgo 
y Berlín, gracias a su amistad con 
la archiduquesa Maria Antonieta de 
Austria, reina consorte de Francia y 
de Navarra a quien retrató en varias 
decenas de pinturas. Sin embargo, 
pese a su condición “privilegiada”, no 
se libró de que su marido se gastara el 
dinero que ella ganaba en prostitutas 
y juegos de azar y terminara exiliada 
tras la caída de los monarcas.

Pero esta dupla de mujeres 
afortunadas en distintas latitudes 
y épocas no es aproximación de 
lo que vivían las demás. Una serie 
de pinturas dejan claro el papel de 
las mujeres. Henry Robert Morland 
(1716-1797) pintó Una empleada de 
lavandería planchando. Su obra está 
enfocada en escenas domésticas o 
empleadas de ostras. El sueco Axel 
Jungstedt (1859-1890) pintó Lavando 
en el río, un grupo de mujeres de 
campo lavan con el agua del río en 
recipientes de madera mientras los 
niños cuidan la leña donde hierve 
la ropa. Algunos de los trabajos que 
hacían las artesanas es el que se ve 
en el Interior de un taller de dorado 
de marcos, pintado por el francés 
Emile Adan (1839-1937). 

El pintor belga Alfred Bastien 
representó a La madre del artista, 
sentada en el rincón de la cocina 
con su perro a los pies y semblante 
abnegado. En la mesa hay una silla 
vacía seguramente esperando que 
su hijo artista llegara a comer donde 
lo espera un pan enorme solo para 
él. ¿Cómo estarían las madres cuyos 
hijos no tenían el privilegio de ser 
artistas? Quizá como la Anciana del 
suizo Jean- Ètienne Liotar (1702-
1789), una aldeana que se quedó 
dormida en su sillón con un inmenso 
libro en el regazo, mientras la mesa 
pequeña donde descansa su brazo 
esta con la comida sin terminar.

Las hermanas mayores que no venían 
de la nobleza se hacían cargo de los 
pequeños, quizá, mientras la madre 
se dedicaba a las labores hogareñas. 
El pintor francés William-Adolphe 
Bouguereau (1825-1905) escenificó la 
vida de campo en La hermana mayor, 
quien descalza sostiene en los brazos 

a un niño de meses que plácidamente 
duerme. Pintura que contrapuntea 
La sonatina del británico John Collier 
(1850-1934), donde pintó a una niña 
con zapatillas tocando el violín.

En otro óleo, el italiano Silvio Giulio 
Rotta (1853-1913) pintó una escena de 
realismo social: La joven madre, quien 
por la vestimenta y la cuna de velos 
y encajes sobre una base, se deduce 
que es el retrato de una noble que 
posó para el pintor. En contraposición 
una aldeana mece a su recién nacido 
en una cuna de madera asentada 
en el suelo. Orgullo Materno es del 
austriaco Franz von Defregger, quien 
se especializó en la producción de 
pinturas de arte e historia de género 
de su ciudad natal. 

Han van Meegeren (1889-1947), pintor 
holandés, inmortalizó a un miembro 
de la realeza: Mujer leyendo música. 
Mientras el pintor de género alemán 
Walter Firle (1859-1929) en Lección 
de música escenifica el momento en 
el que una anciana toca el piano y 
cuatro jóvenes la rodean cantando. 
Las mujeres nobles también pintaban 
como se aprecia en El estudio de 
Alfred Stevens (1823-1906). 

A través de la pintura de género los 
hombres dejaron testimonio del 
papel de la mujer en la sociedad 
antes de que el movimiento femenino 
irrumpiera en la segunda mitad del 
siglo XX.
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EL ING. RAÚL MONFORTE GONZÁLEZ FUE NOMBRADO PRESIDENTE 
DEL CONSEJO CIUDADANO CONSULTIVO DEL ESTADO DE YUCATÁN EN 
MATERIA DE MITIGACIÓN Y ADAPTACIÓN AL CAMBIO CLIMÁTICO.

ASPECTO DE UNA REUNIÓN DE TRABAJO, VÍA ZOOM.

Especial / La Revista 

Yucatán da un paso más en 
materia de protección al medio 
ambiente con la elección del 

ingeniero Raúl Monforte González 
como primer presidente del Consejo 
Ciudadano Consultivo del Estado de 
Yucatán en Materia de Mitigación y 
Adaptación al Cambio Climático, un 
organismo que colaborará con las 
autoridades en la lucha por abatir la 
contaminación en la entidad.

Se trata de un grupo de reconocidos 
expertos de la academia, 
organizaciones no gubernamentales 
y del sector privado que contribuirá 
en la estrategia de combate al cambio 
climático, brindando información, 
opiniones técnicas y asesoría en 
general a la Comisión Intersecretarial 
de Cambio Climático, que integran 
diversas dependencias del Gobierno 
del Estado.

En sesión de trabajo, los integrantes 
del Consejo Consultivo eligieron 
también como secretaria técnica 
de ese organismo a la consultora 
Flor Rodríguez Reynaga, bióloga, 
con maestría en Planificación y 
Desarrollo Regional.

Los 12 integrantes del Consejo son: 
Arelly Erosa Solís, investigadora del 
CICY; Flor Rodríguez, María Andrade 
Hernández , directora de Pronatura 
Península de Yucatán; Celia Pigueron 
Wirz, directora de Pronatura México;  
Silvana Forti Sosa, directora del 
Laboratorio Urbano de la Universidad 
Modelo, e Isabel Bracamontes Cetina, 
fundadora de Fridays For Future 
Yucatán.

Completan el equipo: Salvador 
Castell González, presidente de la 
ONG Va por la Tierra; Miguel Carbajal 
Rodríguez, consultor; Benigno 
Villarreal del Río, director general 

de Vive Energía; Roger Orellana 
Lanza, investigador jubilado del CICY 
y uno de los fundadores del Jardín 
Botánico del CICY, y Jorge Euán Ávila, 
investigador del Cinvestav.

De esta manera, el Consejo Consultivo 
es un grupo multidisciplinario 
integrado por seis mujeres y 
seis hombres, que cumple con el 
principio de equidad, igual que en 
su composición, pues hay cuatro 
académicos, cuatro dirigentes de 
ONGs y cuatro representantes del 
sector privado, en un equilibro de 
capacidades, visiones y experiencias 
que se sumarán a esta importante 
misión de reducir la contaminación 
en todas sus formas y procurar el 
desarrollo sostenible de Yucatán.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Raúl Monforte, presidente 
del Consejo Consultivo del 

Cambio Climático en Yucatán 
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